



## **Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN)**

Presidenta: Daira Regina Arenas Alcántara

Moderadora: Alexandra Melgar Loza

Oficial de conferencias: Orian Sarahí Nolasco Serrano



“El conocimiento es poder. La información es liberadora.  
La educación es la premisa del progreso”  
- Kofi Annan

Estimados delegados,

Es un honor y un privilegio darles la más cordial bienvenida a TOLMUN 2023. En nombre del Tecnológico de Monterrey, al igual que del Comité Organizador les extendemos un cordial saludo y un agradecimiento por formar parte de nuestro Modelo de las Naciones Unidas 2023.

TOLMUN siempre ha sido una oportunidad única para que ustedes, líderes del mañana, exploren y aborden los desafíos globales más importantes e interesantes de nuestro tiempo. Durante los próximos días, tendrán la oportunidad de representar a diferentes naciones y desempeñar un papel crucial en la búsqueda de soluciones a problemas internacionales complejos usando el poder de la investigación y del debate.

No hay duda de que lo más importante en un modelo son ustedes, los delegados, que con su entusiasmo al momento de participar fomentan un ambiente diplomático y competitivo, los mejores delegados son aquellos que están comprometidos con sus objetivos, los que defienden su posición y aquellos que sobre todo impulsan las ideas que contribuirán a la construcción de un mundo mejor. Sabemos que debatir y defender una postura puede llegar a ser tedioso, sin embargo, su esfuerzo y su voluntad de hacerlo hacen la diferencia.

El objetivo principal es que enriquezcan y consigan una experiencia que principalmente les amplíe su perspectiva sobre el mundo en el que vivimos, mientras que ustedes como delegados, desarrollen habilidades diplomáticas, hagan conexiones y fomenten ese espíritu de conciencia global que tanto se necesita hoy en día. Esta experiencia los forjará como individuos y contribuirá a su desarrollo académico y mucho más importante, personal. Aunque los retos, el estrés y la discusión lleguen a ser exigentes, les aseguramos que al final todo les será gratificante.

Nunca dejen de participar, debatir, escuchar y, sobre todo, aprender.

En nombre de todo el comité organizador, muchas gracias por su valiosa participación en TOLMUN 2023, buena suerte delegados, les deseamos mucho éxito.

Atentamente:

**Juan Pablo Sánchez Saldívar**  
Secretario General

**Valeria Tapia Morales**  
Subsecretaria General



## CARTA DE BIENVENIDA A DELEGADOS DE LA MESA

Toluca, Estado de México, 2023

“Cuando todo el mundo está en silencio, incluso una voz se vuelve poderosa”.

- Malala Yousafzai

Honorables delegados,

Les damos la más cordial bienvenida a este modelo de las Naciones Unidas, TOLMUN 2023. Reconocemos su contribución en el comité de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), y así mismo agradecemos su disposición para buscar soluciones a problemas que actualmente afectan el bienestar social.

Para nosotras es un placer ser parte de esta experiencia como su mesa y nos encontramos en la disposición de guiarlos en su camino para obtener un resultado destacable. Estamos seguras de que su desempeño será admirable y que les dejará grandes aprendizajes al final del modelo.

Tolmun es un evento de carácter diplomático que demanda tiempo y esfuerzo, tomando en cuenta los valores que implica participar, tales como el respeto, la empatía y la pasión por formar parte del cambio.

La OTAN, tiene como principal función salvaguardar la integridad de los países miembros por medios políticos y militares. Dentro de este comité, debatiremos temas de gran impacto social que afectan tanto a los países miembros, como al resto de los países.

Deseamos que en este modelo tengan la oportunidad de escuchar y ser escuchados, que fortalezcan su liderazgo y que los aliente a buscar soluciones colectivas con el fin de crear un mejor futuro.

Finalmente, no nos queda más que agradecer su participación y compromiso por formar parte de este evento, creemos que van a tener el mejor de los éxitos en estos tres días llenos de emoción y aprendizajes.

Atentamente:

Presidenta: Daira Regina Arenas Alcántara

Moderadora: Alexandra Melgar Loza

Oficial de conferencias: Orian Sarahí Nolasco Serrano



## ACERCA DEL COMITÉ

La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) fue creada el 4 de abril de 1949, tras la firma del Tratado de Washington, que buscaba una alianza entre los países de América del Norte y Europa Occidental. Los primeros países en firmar fueron, Bélgica, Canadá, Dinamarca, Estados Unidos, Francia, Islandia, Italia, Luxemburgo, Noruega, Países Bajos, Portugal y Reino Unido.

Tras los enfrentamientos del año 1939, las principales potencias buscaron un sistema de apoyo para impedir que dichos acontecimientos se volvieran a repetir. La primera solución presente, fue la Declaración de los Derechos Humanos el 10 de diciembre de 1948. No obstante, los aliados de Estados Unidos temían que no fuera suficiente, por lo que decidieron firmar el tratado con el que formalizaron la creación de la OTAN.

En sus inicios, el principal motivo era restablecer la paz en el territorio euroatlántico, en donde mencionaba que, en caso de que se atentara contra un país miembro, el resto de los países asociados tomaría acciones de defensa.

A consecuencia de la caída del muro de Berlín, en 1989 la OTAN restableció sus prioridades y objetivos. Ahora forma un papel importante en las estrategias militares de relación internacional y busca una colaboración mundial, de diálogo y cooperación.

El organismo principal de toma de decisiones de la OTAN, es el Consejo del Atlántico Norte (NAC). Los países miembros se reúnen con el secretario general, Jens Stoltenberg, y en conjunto se discuten las diferentes propuestas que se tienen para los problemas que los afectan. El secretario general, es el principal responsable de guiar a los países durante el proceso de acuerdos y se asegura del buen funcionamiento de la organización. Así mismo, es portavoz y se encarga de dirigir al personal internacional de la asociación.

Actualmente, la OTAN se encarga de proteger a más de mil millones de personas y tiene un papel destacable en las operaciones civiles de emergencia, operando de manera militar y política, bajo el Artículo 5 del Tratado de Washington y el mandato de las Naciones Unidas.



## Referencias:

- What is NATO? (s. f.). What is NATO? [https://www.nato.int/nato-welcome/index\\_es.html](https://www.nato.int/nato-welcome/index_es.html)
- ¿Qué es la Alianza Atlántica, qué es la OTAN? (2001, 12 julio). <https://www.exteriores.gob.es/RepresentacionesPermanentes/otan/es/Organismo/Paginas/Que-es.aspx>
- ¿Cuál fue el proceso de creación de la OTAN? | eACNUR. (s. f.). <https://eacnur.org/es/blog/fue-proceso-creacion-la-otan#:~:text=Concretamente%2C%20la%20creaci%C3%B3n%20de%20la,una%20estrategia%20de%20defensa%20colectiva>



## TEMA A:

### Tratado de prohibición de armas nucleares en el contexto del conflicto Ucrania-Rusia.

Desde el comienzo de la era nuclear y el accidente de Hiroshima y Nagasaki en 1945 se hizo notoria la preocupación del desarrollo de capacidades nucleares, por lo que se comenzaron a crear medidas de prevención para que los usos de ellas permanecieran de manera pacífica. Estas iniciativas partieron en 1946 con la finalidad de que el sistema internacional les permitiera a todos los estados tener acceso a tecnologías nucleares, sin embargo, en 1949 se detuvo la propuesta, por las constantes diferencias políticas entre las potencias mundiales.

En el 2011, se firmó el Tratado de Reducción de Armas Estratégicas (New START), entre Rusia y Estados Unidos. En este documento se establecía que, ambos países únicamente podían disponer de 1550 cabezas nucleares de largo alcance y autorizaba la inspección de las instalaciones nucleares. Este tratado fue firmado por los entonces presidentes Barack Obama y Dmitri Medvédev, con el principal objetivo de prevenir un conflicto nuclear.

La proliferación nuclear es uno de los mayores desafíos que se enfrentan en la actualidad, ya que, atentaría contra la seguridad internacional y los avances que se habían logrado en conjunto con diferentes países. Al no existir un acuerdo, se teme que el uso de estas armas sea autónomo y habitual. Así mismo que se genere un entorno peligroso por el bajo costo y la disponibilidad para adquirir este tipo de defensa y ataque.

Ante el parlamento ruso, Vladimir Putin expresó:

*"Me veo obligado a anunciar hoy que Rusia suspende su participación en el tratado sobre armas estratégicas ofensivas", (Putin, 2023).*

Con la justificación de estar preparado ante cualquier acción de respuesta por parte de Estados Unidos y sus aliados. Las consecuencias de esta acción, fueron inmediatas, ya que se han presenciado diversas intervenciones militares, por medio de drones y armas aéreas por los países involucrados en el conflicto.

El mejor manejo de los acuerdos y negociaciones, es fundamental para lograr conseguir la firma y consentimiento de los países afectados e interesados. Así mismo, es de suma importancia generar límites y estrategias, para evitar seguir atentando contra el bienestar integral de las personas que se encuentran dentro de los países involucrados.



### Preguntas clave:

1. ¿Qué acciones está tomando cada país para evitar que este problema tome un mayor impacto en el conflicto nuclear?
2. ¿Qué medidas restrictivas se proponen para detener el uso de armas nucleares?
3. ¿Qué permitió que actualmente exista autonomía y fácil acceso a las armas nucleares?
4. ¿De qué manera se pretende intervenir activamente en el conflicto Ucrania-Rusia?

### Referencias

- Nations, U. (2020). *Antecedentes | Naciones Unidas*. United Nations; United Nations.  
<https://www.un.org/es/conferences/npt2020/background#:~:text=de%20documento%20final.-,El%20Tratado%20sobre%20la%20No%20Proliferaci%C3%B3n%20de%20las%20Armas%20Nucleares,el%20objetivo%20de%20lograr%20el>
- BBC News Mundo. (2023, 21 febrero). Guerra en Ucrania | Qué es el Tratado de Armas Nucleares nuevo START y qué supone que Rusia lo haya abandonado. BBC News Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-64724998#:~:text=El%20Tratado%20de%20Reducci%C3%B3n%20de,poder%20de%20inspeccionar%20al%20otro>



## Tema B:

### Situación de la central nuclear de Zaporiyia

La central nuclear de Zaporiyia, construida entre 1984 y 1995, está situada al Sur de Ucrania, en Enerhodar. Hoy en día es la mayor central nuclear de Europa, en donde se produce el 20% de electricidad de Ucrania. Al mismo tiempo funciona como almacén de energía para al menos 4 millones de hogares en el país.

Tras la intervención militar de Rusia en 2021, la central nuclear de Zaporiyia quedó como uno de los principales objetivos de ataque y ahora se encuentra bajo el control del ejército ruso. Se han simulado diversos ataques en la base nuclear y esto se debe a motivos tácticos del gobierno.

El organismo internacional de energía atómica, elaboró una evaluación para analizar los riesgos relacionados con la seguridad nuclear, tecnológica y física. Sin embargo, Ucrania vive una constante preocupación por la situación que actualmente se vive en la central nuclear, ya que, su seguridad cada día se ve más afectada.

El gobierno ucraniano se mantiene en alerta constante por el temor de un atentado en contra de las instalaciones de Zaporiyia. Las consecuencias de un posible ataque serían devastadoras, ya que, habría una liberación de radiación, lo que causaría diferentes daños para ambos países. Además, si un reactor de la planta, llega a filtrar un mínimo de 25% de material radiactivo, tendría un gran alcance, llegando a países como Dinamarca, Suecia y Noruega.

Otro factor que actualmente atenta con la seguridad de la central, fue que el 6 de junio se presentó una ruptura de la presa de Nova Kakhovka, que ocasionó que los niveles de agua para refrigerar la central, se redujeron de manera significativa. Ucrania mantiene una postura en contra del gobierno ruso, al intuir que ellos habían sido los causantes de este evento.

El organismo internacional de energía atómica respaldada por la ONU, tiene como principal propuesta llevar a cabo una misión para verificar que el material nuclear esté siendo utilizado para fines pacíficos. Sin embargo, aún no se cuenta con el consentimiento de ambas partes. Esto está generando constantes preocupaciones ya que cualquier daño debido a la desconexión de la planta a la red eléctrica ucraniana, tendría implicaciones humanitarias desastrosas.

Por lo anterior, entre países, se vuelve importante el cuidado, control y tratados, del material nuclear y radiactivo.



### Preguntas clave:

1. ¿Qué impacto global tendría la fuga de radiación de la central nuclear?
2. ¿Qué medidas se están llevando a cabo para salvaguardar la integridad de las personas en caso de algún incidente en las instalaciones de Zaporiyia?
3. ¿Cómo vigila el consejo de seguridad nuclear la radiación que está recibiendo el país de Ucrania, a causa de los constantes ataques?
4. ¿Qué acciones individuales y en conjunto ayudarían a garantizar y verificar el buen funcionamiento de la central nuclear?

### Referencias

- Rzheutska, L. (2022, August 30). *¿Cuán importante es la central de Zaporiyia para Ucrania?* Dw.com; Deutsche Welle. <https://www.dw.com/es/cu%C3%A1n-importante-es-la-central-nuclear-de-zaporiyia-para-ucrania/a-62976821>
- <https://www.facebook.com/bbcnews>. (2022, August 4). *Zaporiyia: la planta nuclear más grande de Europa “está fuera de control,” según el director de la OIEA - BBC News Mundo.* BBC News Mundo; BBC News Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-62416665>



## Contacto

Contacto de la mesa: [a01770582@tec.mx](mailto:a01770582@tec.mx)

Nota: a este contacto se tendrá que enviar la hoja de posición.

Fecha de envío para revisión: entre el 26 y 29 de septiembre.

Fecha de envío para cumplir requisito: hasta antes de la primera sesión el 5 de octubre.